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狗狗仔仔队队兴兴起起背背后后
是是大大众众对对明明星星的的““窥窥私私癖癖””

“狗仔队”一词“Paparazzi”来自于意大利文，据说
原意是指一种“扰人不休的蚊子”。1960年，电影《甜蜜
生活》中一个专门拍摄明星私生活的摄影记者就叫

“Paparazzo”。狗仔队被看成是记者中的“高危群体”，也
是高薪一族。比如，狗仔队出车祸的几率很大，很多狗
仔记者也有被拘留的遭遇。狗仔队要是惹上跟黑社会
有关系的人，还很可能丢掉性命。

目前，无论是在中国还是在世界上其他国家，狗仔队
都因神出鬼没、毫不留情让明星人物忌惮、痛恨、诅咒，也
被很多民众斥责“不道德”。但同时，他们长期蹲守挖出的
爆炸性消息很多时候又令“围观者”感到痛快，认为是满
足了公众的“知情权”，并可以监督名人自律。

根据环球网的一次小调查显示，有68 . 4%的网民认
为，那些揭名人隐私的狗仔队根本算不上是新闻记者，
有63 . 9%的网民认为，狗仔队的无节制报道令当前的娱
乐消息庸俗化，但也有36 . 1%的网民认为，是大众对明
星隐私的“好奇”心理给狗仔队偷拍和八卦的动力。

日本门户网站livedoor也曾援引一名日本社会学
家的话说，狗仔队只不过是一个国家文化市场需求下
的产物罢了。庸俗化的娱乐报道方向一直方兴未艾，是
因为市场化运作后一切以刊物销量或网络点击量做衡
量的后果。只要能吸引大众，各种媒体就会通过所有能
使用的手段，甚至包括打法律的擦边球来制作报道。

据环球时报、华商报

每每天天跟跟拍拍十十多多小小时时，，月月入入一一两两万万
狗仔队“队长”卓伟：我在北京也买不起房

本报记者 刘雨涵

“哎！就差一步”

在充满浓浓爱意的5月20
日，娱乐圈著名演员霍建华向
林心如表白，正式公布了两人
的恋情。这一颗甜蜜炸弹把网
友们都震得不轻，于是大家纷
纷组成“观光小分队”，在两人
的搭档胡歌、苏有朋、任重等人
的微博下分享喜讯或者表达心
疼。而被称为“中国第一狗仔”
的卓伟则成了唯一挨骂的，有
人甚至给他留言称“马后炮，要
你何用”。

“其实我们没有拍到的新
闻很多，并没有大家想象得那
么神通广大。”卓伟告诉齐鲁晚
报。他在当晚的朋友圈中曾感
叹道，“哎！就差一步”，原来，在
了解到林心如18日前往青岛探
班正在拍戏的霍建华后，卓伟
团队的摄影记者于19日就赶到
了酒店跟拍，但是一直没拍到
两个人同时现身，没想到20日
恋情就公布了。“微博发出来的
时候我们摄影正在他们的酒店
外面，都有点蒙，真是太背了。
跟拍了霍建华那么久都没有拍
到恋情新闻，很多粉丝都说霍
建华是我的‘赔钱货’。”

网友此刻骂得有多汹涌，
就代表着对他有多期待。卓伟
于2006年所创办的风行工作
室，可是曾经多次掀起娱乐圈

“腥风血雨”的推手。从早期的
冯小刚“过夜门”和顾长卫的

“车震门”，到近年来的张艺谋
超生、文章出轨、锋菲恋复合等
重磅娱乐新闻，都有着风行出
品的标签。好奇、点赞、追捧伴
随着质疑、不屑、抨击，自从卓
伟让“狗仔”这一特殊职业在内
地落地生根起，它的存在本身
就充满了争议。“我给自己的定
位就是职业新闻记者，有一天
回首往事的时候，我能无愧于
自己的职业人生就满足了。”

摄影师多是工科生

在外人看来，狗仔队的工
作跟私家侦探有一拼，但其实
他们有着一套专业化的流程。

“我们的工作主要有两部分，一
个是前期，就是风行工作室在
一线的拍摄报道，再就是后期，
我们有全明星探App，还跟爱
奇艺合作了两档节目，我现在
主要负责前期的遥控指挥和后
期的采编管理。”卓伟告诉齐鲁
晚报记者。

收集线索是工作的第一
步，“我们有一些线人，包括娱
乐圈的经纪人、制片人、宣传、
娱记等，我们称为‘暗线’，还有
一部分‘明线’，是一些娱乐场
所的服务员、保安之类。粉丝们
也会给我们爆料，但大部分是
假的，需要仔细分析鉴别。还有
就是从网上的发帖、明星的微
博中发现一些线索。”

目前卓伟的整个团队大概
有50人，公司分成了采访中心、
App编辑部、技术部、运营等职
能部门，但最令人感兴趣也最
神秘的还是摄影记者。曾为湖
南省射箭队队员的冯科是风行

早期的摄影主力，现已升级为
公司合伙人，负责技术、产品、
运营等，而如今的摄影师们多
是以90后为主的年轻人。“他们
基本都是大学毕业，知识层次
挺高的，大部分都是工科生，对
娱乐行业比较感兴趣，对工作
有着一分热情。”

现在风行工作室有十五六
个摄影师，他们有一半驻守北
京，另一半长年在全国各地出
差拍摄，每周的工作时间都要
在八九十个小时左右。“他们的
拍摄一是在获得了新闻线索后
进行有针对性的跟拍，二是看
看当天的活动、剧组有没有想
跟拍的明星，再就是扫街了，去
明星经常出现的餐厅、夜店、商
区等等，扫到谁算谁。”摄影团
队被分成了几个小组，每个组
都有工作量考核，“因为合作平
台对我们有新闻量的考核，我
们也要求摄影小组每个月需要
拍到几条新闻，根据每个月新
闻的质量和数量，摄影师的月
收入一般有一两万。”

偷拍不好干了

自成立风行工作室以来，
在不断挖出娱乐圈八卦大料的
同时，卓伟也明显感觉到明星
的“反侦查”技术在不断升
级。“你以后谈恋爱还拉窗帘
吗？”周冬雨在参加恋爱真人
秀《我们相爱吧》时，被余文
乐这样不怀好意地问到，周冬
雨当场放话：“我以后不谈恋
爱都会拉窗帘，我要给自己镶
个金窗户！”在董洁王大治、王
菲谢霆锋、郑爽胡彦斌、周冬雨
田明鑫的恋情因为没拉窗帘被
曝光后，“拉窗帘”成了大家戏
谑的暗号。

现在因明星的这种疏忽大
意而成功偷拍的机会越来越少
了，“听说现在明星在横店拍戏
都要求酒店有双层窗帘或者厚
窗帘，连去吃饭的地方他们都
会把窗帘拉上。”可最让卓伟伤
脑筋的防范手段还是明星躲在
房间里不出来，前段时间全明
星探曝光了唐嫣和罗晋的恋
情，但是没有两人同框的“实
锤”，还是让粉丝看得真假难
辨。“那天唐嫣拍完戏回了房
间，她的助理先出来巡视一遍
看看楼道有没有人躲藏，再让
罗晋进去，罗晋出来之前助理
再出来巡视一遍，两人一前一
后，就是不给你拍到同框的机
会。”之前华晨宇和邓紫棋被风
行拍到亲密举动，但由于地点
是在机场，也很难让恋情坐实。

“这种新闻肯定是越来
越不好做，尤其现在咱们的
娱乐产业发展得这么大，明
星实际是属于娱乐产业中的
高端，有的身价一两个亿，他
们就相当于一只股票，我们
的报道跟他们的身价、人气
都是直接挂钩的，明星的防
范意识肯定不断增强。”

更及时地掌握信息和拓
展拍摄空间是卓伟目前努力
的方向，“在信息线索传播之
前就及时跟拍，难度会小点。
比如范冰冰和李晨，其实在
前年9月份的时候我就听说
他们在一起了，当时我大意
了，总觉得可能是炒作，所以
没有盯得特别紧。等到1 2月
底的时候他们的绯闻已经满
天飞了，那个时候再想拍到，
难度就大了。”此外，明星在
国外时通常会比较放松，防

范意识不是特别强，被偷拍
到的几率也比较大，只是目
前条件还不成熟，“一个是签
证一时半会儿办不下来，还
有成本和异域拍摄的困难，
去年我们能拍到钟汉良隐婚
生子，那是因为在泰国，落地
签好办。”

搅局者来了

一直以来，卓伟的风行工
作室都是内地只此一家的狗仔
队，但今年3月通过猫眼监视
器偷拍到倪妮和井柏然同居
的新闻出来后，让“名侦探赵
五儿”一夜成名，再加上之后
的张馨予“激吻门”事件，“名
侦探赵五儿”俨然成为内地
狗仔界冉冉上升的新星。谈
起 这位竞争者，卓伟表示欢
迎，“我觉得并不妨碍，八仙过
海各显其能嘛，这是良性竞争。
我是不喜欢垄断的，垄断是特
别落后的经济模式，而且不符
合市场规律。”

从事狗仔行业的人会越
来越多，这是可以预见到的。

“我曾经发过一条微博说全
明星探招兼职星探，结果有
五六千人给我发私信报名，
说明有这个热情的年轻人很
多。”但卓伟同时指出，这个
行业还是需要一定的门槛，
不 是 单 凭 兴 趣 和 热 情 就 能
干。在全明星探上线之初，卓
伟曾称八卦将进入全民目击
时代，但他此次又补充道：

“手机的普及让拍摄条件更
便利，新媒体的发展让人可
以随手发微博、发朋友圈，这
让全民目击成为可能。但这
些只能是惊鸿一瞥，素材缺
乏连续性和深入性，只是在
公开场合记录明星的生活碎
片，大的新闻还是需要专业
人 员 经 过 长 时 间 的 调 查 跟
拍，才能拿到切实证据。”

在卓伟看来，狗仔队式的
偷拍目前已经成为娱乐报道
的重要组成部分，他认为现在
娱乐新闻有两个中心，一个是
全国各地跑会的记者，进行常
规的新闻报道，一个是以狗仔
队为中心，关注明星的私生活
和八卦爆料。“从眼球经济的
角度来看，我们这种方式的吸
引力更强，也越来越难做，但
同时新闻价值和市场价值会
越来越大。”

没法规说不能拍

前不久，汪峰状告卓伟
侵犯名誉权的诉讼有了最终
结果，法院判定汪峰败诉，卓
伟 对 这 个 结 果 并 不 感 到 意
外，不管是因为名誉权还是
隐私权惹上官司，卓伟从来
都没有法律方面的担忧。“我
曾经多次咨询过律师，在公
众场合对公众人物进行拍摄
报道，不管是法律还是新闻
法规都没有规定说不能干。”

参照国外狗仔队偷拍新
闻能卖出10万、20万美金的
价位，有人认为狗仔队属于
高收入、低成本的暴利行业，
卓伟苦笑称：“如果真是暴利
行业我也不会在北京买不起
房了！国外的版权保护能跟
国内一样吗？如果国外媒体
发生侵权，处罚至少要一倍
以上，人家的版权保护到位，
所以才能保证狗仔队有这样
的高收入。”

有一种职业不是间谍侦探，但专业性不输他们半
点，正是他们制造出了娱乐圈大事件的半壁江山，这个
群体就是狗仔队。绯闻曝光、外遇被抓、超生坐实……
这一系列惊爆人眼球的新闻是如何产生的？狗仔队究
竟是娱乐圈的窥私者还是娱乐圈的“纪检委”？齐鲁晚
报记者对素有“中国第一狗仔”之称的卓伟等内地一线

“狗仔”进行了采访，为您揭秘狗仔队这个特殊的职业
群体。

葛相关链接

周末
知了

揭秘“狗仔队”

卓伟正在工作。（资料片）

文章和姚笛被风行工作室拍到的牵手画面。（资料片）
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